

INDICE DEL RAMO DE PROVINCIAS INTERNAS

(Continúa)

AÑOS

- 1789 (abril-diciembre) Minutas de órdenes dirigidas al Gobernador de Nuevo León, D. Manuel Vaamonde, sucesor de Santianes, y respuesta del mismo a dichas minutas. Asuntos administrativos de poca importancia. Fjs. 569-579. Exp. 2.

VOLUMEN 119

- 1770-1773. Documentos relativos a las milicias del Nuevo Santander (estados de tropa, revistas, nóminas, etc.). Papeles poco importantes. Fjs. 1-529. Exp. 1.

VOLUMEN 120

- 1776-1787. Instancias de D. Antonio de Osio, sobre que se le permita matar ganado vacuno alzado y declarado perteneciente a la Real Hacienda, para abastecer de carne al Real de Santa Ana del Sur en la Baja California. Informes muy interesantes acerca de este Mineral, que estuvo en bonanza en esos años. Fjs. 1-50. Exp. 1.
- 1785-1786. El Gobernador de Californias, D. Pedro Fages, informa acerca de los excesos cometidos por Sebastián Albitre, vecino del pueblo de San Joseph de Guadalupe, y providencias que ha tomado para la corrección del acusado. Fjs. 51-65. Exp. 2.
- 1785 (4 de mayo). El Gobernador de Californias, D. Pedro Fages, consulta sobre de qué partida se ha de satisfacer el costo que han importado las reparaciones de las Casas Reales del Presidio de Loreto. Fjs. 66-68. Exp. 3.
- 1785 (abril-noviembre). Acusación de Da. Eulalia Calliz, esposa de D. Pedro Fages, contra éste a quien sorprendió en adulterio con una india yuma. La instancia pasó al Obispo de Sonora, fray Antonio de los Reyes, quien en un largo memorial firmado de su puño y letra, toma el partido del Gobernador Fages. Fjs. 69-84. Exp. 4.
- 1785 (4 de enero). El Gobernador de Californias, D. Pedro Fages, consulta sobre cuánto ha de exigir a los vecinos pobladores por el registro de sus hierros. Fjs. 85-88. Exp. 5.
- 1784-1786. Diligencias practicadas contra el soldado José Castañeda, acusado de haber agredido al Cabo de la Escolta de la Misión de San Buenaventura, Nueva California. Fjs. 89-112. Exp. 6.
- 1784-1785. Diligencias practicadas por D. Felipe de Goicoechea, Coman-

AÑOS

- dante de la Compañía del Presidio de Santa Bárbara (Nueva California), contra los desertores Melesio Valdés, Ignacio Lugo, José Ontiveros e Ignacio Rochín. Fjs. 113-146. Exp. 7.
- 1783-1784. Causa criminal formada en el Presidio de San Diego, contra Mariano Yepes, por haber herido a un grumete de la fragata *Favorita*. Fjs. 147-168. Exp. 8.
- 1783-1784. Sumaria formada contra Francisco Arbizo y Cristóbal Tapia, del pueblo de San Joseph de Guadalupe (Vieja California), por haber sido causa de que muriera ahogado un indio gentil. Fjs. 166-181. Exp. 9.
- 1783 (5 de julio). José de la Cruz, oficial del Departamento de Marina del Presidio de Loreto, solicita su retiro con sueldo. Fjs. 182-185. Exp. 10.
- 1787-1789. Sumaria contra D. Hermenegildo Sal, Alférez de la Compañía de Caballería del Presidio de Monterrey (Nueva California), sobre el descubierto que presenta en sus cuentas de la habilitación que se le asignó para dicho Presidio. Fjs. 186-250. Exp. 11.
- 1787-1788. Criminal contra un indio neófito de la Misión de San Vicente (Vieja California), por haber asesinado a una india gentil. Fjs. 251-256. Exp. 12.
- 1786-1788. Diligencias promovidas por el Gobernador de Californias para que se recluten y envíen desde San Blas a los nuevos establecimientos de la Península, doce o quince hombres a propósito para el servicio de las compañías presidiales. Fjs. 257-272. Exp. 13.
- 1787 (febrero-diciembre). Sobre el establecimiento del papel sellado en Californias. Fjs. 273-276. Exp. 14.
- 1786-1787. Diligencias practicadas contra Joseph Cisneros y Alonso Castañeda y cómplices, por el robo de efectos que conducían desde el Presidio de Loreto a las misiones de la Frontera en la lancha *San Miguel*. Fjs. 277-295. Exp. 15.
- 1784-1787. Sobre que los misioneros de la Península no quieren decir las misas por las almas de los soldados difuntos, de acuerdo al estipendio que les señaló D. Felipe de Neve. Fjs. 296-305. Exp. 16.
- 1817-1820. Diversos oficios acerca del tráfico marítimo en las Califor-

AÑOS

- nias. Que se les exija a los buques nacionales cuando arriben a aquella Provincia, el pago de los mismos derechos que les exigen en los puertos de su procedencia. Fjs. 306-333. Exp. 17.
- 1781-1784. Diligencias sobre la aprehensión de Isidro Germán, soldado desertor de los presidios de Californias. Fjs. 334-344. Exp. 18.
- 1788 (enero-julio). El Gobernador D. Pedro Fages, consulta sobre si el ganado vacuno llevado de Monterrey a San Diego, debe pagar diezmos los primeros cinco años. Fjs. 345-347. Exp. 19.
- 1782 (7 de septiembre). Copia de la Instrucción reservada que dejó el Gobernador de Californias, D. Felipe de Neve, a su sucesor D. Pedro Fages. Documento muy importante para la historia del noroeste de México. Fjs. 348-365. Exp. 20.
- 1787-1791. Causa criminal formada contra el soldado de la Compañía de Monterrey, Juan José Tapia, por el delito de robo ejecutado en el almacén de dicho Presidio. Fjs. 366-401. Exp. 21.
- 1803-1809. Testimonio de las diligencias cursadas sobre franquicia de los portes de cartas a los misioneros de Californias. Fjs. 402-499. Exp. 22.
- 1795-1802. Documentos muy importantes acerca de la división geográfico-política de las Californias, en dos gobiernos separados: Vieja o Baja y Nueva o Alta California. Fjs. 500-528. Exp. 23.
- 1787-1788. El Gobernador D. Pedro Fages, hace presente la incorregibilidad de un indio de la Misión de San Diego, y el destierro que provisionalmente le ha impuesto. Fjs. 529-533. Exp. 24.
- 1787-1788. El Gobernador de Californias manifiesta las providencias que ha tomado para fomentar el Ramo de Diezmos en los nuevos establecimientos, prohibiendo que se maten los ganados hembras. Fjs. 534-537. Exp. 25.

VOLUMEN 121

- 1785-1793. Documentación suelta sobre obras públicas en diferentes ciudades de la Nueva España, y particularmente la capital: alumbrado, empedrados, atarjeas, etc. Pareceres y consultas de Castera, Constanzó, Ortiz de Castro y otros ingenieros y arquitectos de aquella época. Fjs. 1-276. Exp. 1.

AÑOS

- 1777-1779. Informes originales de D. Felipe de Neve, dirigidos al Virrey Bucareli, sobre la situación y posibilidades de la Alta California. Descripciones del territorio muy detalladas y valiosas, itinerarios militares, padrones de las misiones, etc. Material de primera mano para la historia de las Californias. Fjs. 277-374. Exp. 2.
- 1779 (1° de junio). Reglamento provisional para el gobierno de las Californias, formado por su gobernador, el Coronel de Caballería, D. Felipe de Neve. Documento original y muy importante. Fjs. 375-397. Exp. 3.
- 1777-1780. Providencias para el gobierno y nuevos descubrimientos en las Californias y en Sonora. Despachos del Virrey Bucareli, y comunicaciones del Caballero de Croix, Juan Bautista de Anza, Pedro Corvalán, y otros capitanes que expedicionaron en esos años por aquellos territorios. Fjs. 398-444. Exp. 4.

VOLUMEN 122

- 1779-1781. Providencias para la erección de un presidio y tres misiones en el Canal de Santa Bárbara, y de dos pueblos de españoles en los ríos de Guadalupe y Porciúncula, Alta California. Diversos informes de D. Felipe de Neve sobre su gobierno en aquel territorio. Fjs. 1-104. Exp. 1.
- 1787-1794. Correspondencia de los gobernadores del Nuevo Santander con los virreyes de México de los años citados, sobre asuntos administrativos, militares y eclesiásticos de aquella colonia. Fjs. 105-379. Exp. 2.

VOLUMEN 123

- 1780-1786. Documentos sobre el Nuevo Santander. Movimientos de las compañías volantes contra diversas tribus indígenas; estados de tropas, revistas, licencias, sueldos, etc. A fojas 369-95 se halla un informe de 1780, acerca de la exploración a la Sierra de Tamaulipas, emprendida por el Conde la Sierra Gorda. Se incluye un mapa a colores de esta exploración. Fjs. 1-395. Exp. 1.

VOLUMEN 124

- 1787-1789. Documentos relativos a las actividades militares ocurridas en el Nuevo Reyno de León, durante el mandato de D. Juan de Ugal-

AÑOS

de, Comandante General de las Provincias Internas de Oriente: revistas de tropa, hojas de servicios, nóminas, licencias, expediciones contra las tribus bárbaras, etc. Fjs. 1-563. Exp. 1.

VOLUMEN 125

1786-1789. Correspondencia de diversas autoridades militares del Nuevo Reyno de León, sobre asuntos de milicias, sueldos, revistas, estados de tropa y actividades contra los indios bárbaros. Fjs. 1-327. Exp. 1.

VOLUMEN 126

1786-1789. Correspondencia de D. José María de Echeagaray, Capitán Comandante de la Compañía de la Punta de Lampazos, Nuevo Reyno de León, sobre asuntos militares de su cargo. Fjs. 1-349. Exp. 1.

VOLUMEN 127

1756-1768. Correspondencia de los comandantes del Nayarit, D. Antonio Serrato, D. Francisco Xavier Gatuno y D. Manuel Antonio de Oca, sobre asuntos militares, administrativos, eclesiásticos de aquella Provincia. Fjs. 1-63. Exp. 1.

1768 (julio-septiembre). Correspondencia del Comandante del Presidio del Nayarit, D. Vicente Cañaverál, sucesor de D. Manuel Antonio de Oca, sobre asuntos relativos a su cargo. Fjs. 64-77. Exp. 2.

1768 (septiembre-octubre). Proceso por el delito de idolatría a varios indios huicholes de la Provincia de Nayarit, ordenado por el jefe de Presidio, D. Vicente Cañaverál. Documentación de la mayor importancia para conocer las costumbres y la religión de los nativos de aquella Provincia a mediados del siglo XVIII. Fjs. 78-125. Exp. 3.

1768 (septiembre-noviembre). Correspondencia del Obispo de Guadalajara con el Virrey Marqués de Croix, sobre las medidas que se proyectan para la evangelización de los indios del Nayarit. Fjs. 126-132. Exp. 4.

1768 (septiembre-octubre). Comunicaciones del Comandante del Presidio del Nayarit, D. Vicente Cañaverál, sobre asuntos de su cargo. Fjs. 133-138. Exp. 5.

1768 (22 de octubre). Memorial muy detallado que desde la Mesa del

AÑOS

- Tonati, dirige el Comandante D. Vicente Cañaverall al Marqués de Croix, acerca del estado en que se halla la Provincia del Nayarit, censurando de paso las medidas de su antecesor, D. Manuel Antonio de Oca. Fjs. 139-151. Exp. 6.
- 1768-1769. Asuntos militares y eclesiásticos del Nayarit, tramitados por su Comandante, D. Vicente Cañaverall. Fjs. 152-162. Exp. 7.
- 1769 (8 de marzo). D. Vicente Cañaverall, expone al Virrey Marqués de Croix, un programa para el buen gobierno, colonización y control militar de la Provincia del Nayarit. Fjs. 163-175. Exp. 8.
- 1769-1771. Ultimos actos del Gobernador del Nayarit, D. Vicente Cañaverall, quien murió en la ciudad de Guadalajara el 15 de junio de 1771. Fjs. 176-191. Exp. 9.
- 1773-1782. Correspondencia del Comandante del Nayarit D. Pedro de Alberni, sobre diversos asuntos de aquella Provincia. Fjs. 192-210. Exp. 10.
- 1783 (25 de junio). El Comandante del Presidio del Nayarit, D. Mauricio Faulia informa al Virrey D. Matías de Gálvez, que se ha concluido la visita a los pueblos y misiones de aquella Provincia, remitiéndole las certificaciones originales de los padres misioneros que lo auxiliaron en esa tarea. Documentos muy importantes para conocer el estado de la evangelización del Nayarit en dichos años. Fjs. 211-222. Exp. 11.
- 1779-1784. Correspondencia de algunos Protectores del Presidio de Colotlán, sobre asuntos diversos relativos a sus cargos. Fjs. 223-230. Exp. 12.
- 1788-1789. Informes y comunicaciones de diversas autoridades de las Provincias Internas del Poniente, en especial del Intendente de Durango D. Felipe Díaz de Ortega, y del Comandante D. Jacobo Ugarte y Loyola, sobre diversos asuntos, administrativos y militares, de aquella vasta gobernación. Fjs. 231-419. Exp. 13.
- 1788 (17-22 de septiembre). Comunicaciones del Comandante de las Provincias Internas del Poniente, D. Jacobo Ugarte y Loyola, al Virrey D. Manuel Antonio Flores, sobre el estado de aquellos territorios, y en especial las medidas militares contra los indios bárbaros. Documentos muy importantes en los que se advierte la rivalidad entre Loyola y el Intendente de Durango. Fjs. 420-438. Exp. 14.

VOLUMEN 128

- 1788-1789. Correspondencia del Intendente de Durango, D. Felipe Díaz de Ortega, sobre actividades de su cargo. Informes muy interesantes acerca de las agresiones de los indios bárbaros, y medidas adoptadas para contrarrestarlas. Fjs. 1-240. Exp. 1.
- 1787-1788. Diversas comunicaciones de D. Joseph Antonio Rengel, Comandante Inspector de las Provincias Internas, en las que informa al Virrey D. Manuel Antonio Flores, acerca de la campaña que emprendió en el Nuevo México, para someter a diversas tribus de indios bárbaros. Fjs. 241-299. Exp. 2.
- 1787-1788. Correspondencia de D. Jacobo Ugarte y Loyola, Comandante General de las Provincias Internas, acerca de asuntos militares, y en especial las incursiones realizadas por los indios bárbaros en todo el extenso territorio de su jurisdicción. Fjs. 300-367. Exp. 3.
- 1788 (mayo-diciembre). Movimientos de tropas contra los indios bárbaros en las Provincias Internas, de cuyos resultados informa en varias comunicaciones, el Comandante Ugarte y Loyola. Fjs. 368-518. Exp. 4.
- 1798 (22 de diciembre). Copia de los partes enviados por D. Manuel de Echeagaray, Capitán del Presidio de Santa Cruz, acerca de la campaña que emprendió contra los apaches del norte de la Provincia de Sonora. Fjs. 519-536. Exp. 5.

VOLUMEN 129

- 1813-1818. Correspondencia entre D. Bernardo Bonavía, D. Joaquín de Arredondo, D. Nemesio Salcedo, y diversos virreyes, sobre problemas de jurisdicción de las Provincias Internas. Se comentan asuntos relativos a la Guerra de Independencia, en medio de conceptos muy ásperos de Calleja para los comandantes que en el norte trataban de actuar sin subordinación al gobierno de México. A fojas 68-95 se incluye un ejemplar impreso de la Instrucción de 1786 que el Conde de Gálvez expidió para el régimen de las Provincias Internas. Fjs. 1-101. Exp. 1.
- 1772-1773. Testimonio de los autos del pleito entre el Corregidor del Real de Bolaños y el Protector de las Fronteras de Colotlán, sobre cuestiones de jurisdicción. Fjs. 102-328. Exp. 2.

AÑOS

- 1775 (febrero-mayo). Correspondencia entre el Capitán Protector de las Fronteras de Colotlán y el Virrey Bucareli, sobre la ruina que padecieron la Parroquia y Casas Reales de aquella cabecera de resultados de los últimos terremotos. Fjs. 329-351. Exp. 3.
- 1785 (11 de noviembre). Instancia de Leonardo Ramírez, Cabo de las Misiones del Sichú, sobre que se le conceda su retiro. Fjs. 352-356. Exp. 4.
- 1775-1776. Diligencias promovidas por el Teniente de Protector de Colotlán, sobre las discordias que con motivo de las elecciones de oficios, se suscitan anualmente en el pueblo de Huejúcar. Fjs. 357-362. Exp. 5.
- 1775 (23 de noviembre). Contención entre el Capitán Protector de Colotlán y el Corregidor del Real de Bolaños, acerca del conocimiento de la causa de Luis Romero. Fjs. 363-386. Exp. 6.
- 1775 (10 de mayo). Instancia de la República de Indios del pueblo de Santa María de los Angeles del Teul, sobre que se les exima de concurrir con su gente a la reedificación de la iglesia de Colotlán, cabecera de aquel Partido. Fjs. 387-391. Exp. 7.
- 1775 (10 de mayo). Instancia de la República de Indios del pueblo del Teul, en las Fronteras de Colotlán, sobre que se les confirmen los títulos de merced de tierras y otros privilegios que presentan. Fjs. 392-400. Exp. 8.
- 1776 (20 de marzo). Instancia de Da. Juana Vivanco, pidiendo que D. Luis Méndez, albacea de D. José Gatuno, Protector que fue de las Fronteras de Colotlán, declare los bienes que éste dejó, para cubrir una fianza en el Juzgado de Capellanías. Fjs. 401-412. Exp. 9.
- 1777 (25 de noviembre). Instancia de Joseph Luciano García, soldado del Presidio de San Antonio de Tula, preso en la Cárcel de Guanajuato, para que se le ponga en libertad. Fjs. 413-415. Exp. 10.
- 1780 (abril-junio). Por enfermedad y muerte de D. Luis Méndez de Lievana, se encarga D. Nicolás de Landa y Mariaca del puesto de Protector de las Fronteras de Colotlán. Fjs. 416-420. Exp. 11.

AÑOS

- 1780 (agosto-diciembre). Fray Josef Antonio Navarro, Comisario de las Misiones de la Provincia del Nayarit, solicita providencias para impedir que los indios se pasen de ese territorio al de Colotlán. Fjs. 421-427. Exp. 12.
- 1780-1781. Fray José Guaras, misionero de San Antonio Huayabos, en la jurisdicción de Villa de Valles, pide que se castiguen los escándalos que con su amancebamiento público causan José Ignacio Cruz con Juana Inés, ambos legítimamente casados. Fjs. 428-435. Exp. 13.
- 1783 (18 de septiembre). Instancia de D. Pablo Martínez y Prida, para que se le confirme el nombramiento de Primer Teniente de la nueva Misión de la Purísima Concepción de Bucareli. Fjs. 436-439. Exp. 14.
- 1783 (1º de agosto). Testimonio sobre denuncia del Sr. Marqués de Moncada contra el Capitán D. Pablo Larun de Iriarte, del que se creía poseía numerosos bienes en la Provincia del Nayarit. Fjs. 440-457. Exp. 15.
- 1783-1784. Documentos sobre la retención de sínodos de la Misión de Tamapache. Fjs. 458-461. Exp. 16.
- 1785 (18 de marzo). Solicitud de los indios del Sichú para que se les continúe dando el socorro que recibían. Fjs. 462-465. Exp. 17.

VOLUMEN 130

- 1773-1777. Autos formados para resolver el pleito de jurisdicción entre la Audiencia de Guadalajara y el Protectorado de Colotlán, con motivo de un delito de estupro ocurrido dentro del distrito de Colotlán, y del que fue autor el indio Juan Pascual. Fjs. 1-83. Exp. 1.
- 1779-1781. Diligencias practicadas a pedimento del Gobernador y el Común de Naturales del pueblo de San Juan Bautista de Sichú, en la jurisdicción de la Villa de Cadereyta, contra el caudillo indio D. Leonardo Ramírez, por los delitos que se especifican. Fjs. 84-233. Exp. 2.
- 1786-1788. Representaciones del Gobernador de las Fronteras de Colotlán sobre ternas para proveer las vacantes de curatos de aquel territorio. Fjs. 234-267. Exp. 3.
- 1782 (25 de febrero). Testimonio de los autos hechos a consulta del Corregidor y Oficiales del Real de Bolaños, sobre lo útil que sería la

AÑOS

creación de un batallón de milicias en aquella cabecera. Propónese también, que se suprima la plaza de Capitán Protector de las Fronteras de Colotlán, y que todos los pueblos de indios de esta jurisdicción se agreguen a Bolaños. Fjs. 268-426. Exp. 4.

VOLUMEN 131

1789-1790. Correspondencia del Intendente de Durango, D. Felipe Díaz de Ortega y del Comandante General de las Provincias Internas, D. Jacobo Ugarte y Loyola, sobre asuntos militares, incursiones de los indios bárbaros, actividades de las compañías volantes, etc., de aquellos vastos territorios. Fjs. 1-371. Exp. 1.

VOLUMEN 132

1780 (marzo-agosto). Autos promovidos por la Audiencia de Guadalajara, sobre el pleito de la testamentaria del Capitán del Presidio de Hualajuilla, D. Bernardo Antonio de Bustamante, contra D. Hugo O'conor, por setenta y un caballos. Fjs. 1-9. Exp. 1.

1780 (13 de marzo). El Caballero de Croix, avisa al Virrey sobre el costo de la fábrica de la casa mata de Chihuahua. Fjs. 10-12. Exp. 2.

1780 (2 de junio). Instancia del Caballero de Croix, recomendando los méritos de D. Juan José Escobar. Fjs. 13-17. Exp. 3.

1780-1781. El Caballero de Croix expone haber provisto de la suficiente pólvora a las milicias de la Nueva Vizcaya, para sus ejercicios militares. Fjs. 18-20. Exp. 4.

1780 (4 de agosto). Solicitud del Capitán D. Joseph Gregory, pidiendo pasaporte para veinte reclutas que hizo en Querétaro, con destino a las Provincias Internas. Fjs. 21-22. Exp. 5.

1780-1781. Consulta del Caballero de Croix y resolución a la misma sobre la forma en que se ha de pagar la asignación de cincuenta mil reales a D. Francisco Martínez. Fjs. 23-28. Exp. 6.

1773 (marzo-octubre). Documentos acerca de la cuestión de la salida de rezagos de platas de la Villa de Chihuahua, fuera del tiempo concedido para sus despachos. Fjs. 29-80. Exp. 7.

1779 (mayo-diciembre). D. Manuel Antonio de Escorza, da cuenta de que-